

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

JUEVES 29 DE ENERO DE 1880.

No se publica los dias siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 995.

ALMACEN DE CEREALES NACIONALES Y EXTRANJEROS

DE PEDRO F. DOMINGUEZ.

REINA, 16.

El cargamento de granos y harinas que hemos anunciado en nuestros números anteriores procedentes de los Estados Unidos, con más otro de igual procedencia de que fué conductor el vapor «Segundo Barreras» de Vigo, están ya almacenados en esta capital, Reina 16, y en Rábade en la ex-casa cuartel de la Guardia civil, donde se expenden á precios muy convencionales con relacion á los de estos mercados; segun datos fidedignos son clases muy superiores y de excelentes resultados. Lo que se hace público para conocimiento de los consumidores que pueden en dichos almacenes surtir-se con gran economía.

Seccion editorial.

LOS CARGOS DE «LA POLITICA.»

Como en otro lugar decimos llama poderosamente la atencion pública que el periódico cuyo título va en el epigrafe, combata la proposicion recomendada por el Jurado; y tambien á nosotros nos extraña, no porque no sea esa actitud la que aconsejan la rectitud y el provecho de los intereses de Galicia, sino porque dicho periódico fué antes declarado defensor de la empresa del Norte que es la favorecida con la recomendacion de los diputados y senadores de las provincias del Noroeste, y, además, estamos acostumbrados á que la prensa ministerial apoye incondicionalmente los actos patrocinados por los prohombres de la situacion, y todos sabemos que el señor conde de Toreno, siendo ministro de Fomento, dijo en el Congreso que á su juicio solo la mencionada empresa era la que podia encargarse de la terminacion de las líneas.

Algo grave debe ocurrir en este asunto, cuando nuestro colega canovista se explica en términos claros y enérgicos que sobre este asunto arrojan mucha luz y abren los ojos á los incautos.

Censura el periódico de la corte que todavia no se hayan publicado en la *Gaceta* las proposiciones del concurso, para que conociéndolas la prensa en sus detalles, pudiera juzgar con completo conocimiento de causa y dice que despues del acto citado, más parece que Mr. Donon, sus socios se han ocupado en tocar las cuerdas sensibles del Consejo de administracion de la sociedad en proyecto que van á formar, distribuyendo plazas de consejeros y haciendo bailar la presidencia de dicho Consejo de las filas constitucionales á las liberales-conservadoras; se han ocupado más de esto que de aclarar la proposicion—que el colega califica de irregular y de nebulosa—sometida al criterio del Gobierno.

No será preciso encarecer la gravedad de las frases que fielmente reproducimos del importante diario

ministerial, para que el pais abra los ojos y vea claro, muy claro lo que sucede entre bastidores.

La Política—testigo de mayor excepcion—lo dice: se reparten plazas de consejeros y se explota la promesa de la Presidencia.

No pertenecen esas afirmaciones á un diario opositor, en quien pudieran aparecer como inspiradas en el deseo de desprestigiar al Gobierno ó de acusar á la administracion conservadora de inmoral.

Quien eso dice, es un periódico de la situacion, que se considera como inspirado por el mismo presidente del Consejo de Ministros; periódico que sostiene la nulidad de la proposicion considerada como preferible por el Jurado, fundándose en una razon que, aunque sea la única, baste para evidenciar la que asiste al estimado colega y á cuantos como él opinamos.

La nulidad consiste en que la proposicion está hecha á nombre de una sociedad en proyecto, que está por constituirse, con lo cual queda por completo anulada la garantia que pudieran ofrecer las compañías extranjeras, cuya responsabilidad desaparece—como muy acertadamente observa *La Política*—en cuanto se constituye la sociedad en proyecto, que no puede ofrecer otra garantia que su capital en acciones.

Comparada proposicion con proposicion es forzoso reconocer la superioridad de la presentada por el señor marqués de Campo, porque siendo objeto del concurso el aumento sobre los cuarenta millones para los acreedores, y ofreciendo Mr. Donon ocho millones de reales de los que deducidos á cinco por ciento de interés de once años *cuatro millones cuatrocientos mil reales*, quedan *tres millones seiscientos mil*, contra *veintiocho millones* que ofrece el marqués de Campo, cuya proposicion reporte un beneficio para los acreedores de *veinticuatro millones cuatrocientos mil reales*.

En cuanto á los *cuarenta millones* para los acreedores, despues que se cubran todos los gastos y estén á seis por ciento las acciones de la Sociedad, la prensa que con detencion examina este asunto, califica esa proposicion de burla sangrienta á los acreedores, á la comision, á todos, porque eso nunca se realizará.

Nuestros colegas confían en que el Gobierno rechazará esa proposicion; nosotros sentimos no participar de esa confianza, aunque si creemos, como ellos, que aquella es inadmisibles y peligrosa, y si sale victoriosa será la ruina del porvenir de Galicia.

Merced á la hábil gestion y enérgicas excitaciones del señor Gobernador civil de la provincia, la administracion municipal vá regularizándose en muchos ayuntamientos de la misma, especialmente en el ramo de contabilidad, llevando la tranquilidad á las personas que estuvieron al frente de éstos, y cumplieron bien sus deberes, y restituyendo

al caudal del comun fondos distraídos de su legal empleo.

Merece este patriótico celo nuestros más sinceros plácemes que serian más cumplidos, si dicha autoridad lograra, como pretende, vencer la inercia de algunas excepciones, en donde no será juicio temerario presumir se encierran las mayores irregularidades; pero mucho enerva la fuerza moral de su accion, el mantener tanto tiempo en pié, sin procurar el debido reintegro, el desfalte que aparece de las cuentas provinciales; pues no cabe ignorar que la energia con los de arriba es siempre de saludable y eficaz ejemplo.

Mientras el cuarzo, ya machacado, se halla hacinado y causando grave estorbo en las márgenes de las carreteras que están á cargo del Estado en esta provincia, el firme de las mismas es deplorable, y apenas pueden transitar los coches sin riesgo inminente de volcar.

La ocasion es ahora propicia para reparar tantos baches, convertidos algunos en profundos hoyos, y como todo el esmero que se dedique á la facilidad de las comunicaciones es siempre poco, rogamos al señor ingeniero jefe de la provincia provea con urgencia al remedio que esta grave necesidad demanda.

No deja de llamar la atencion que *La Política*, órgano del señor Cánovas del Castillo, combata la proposicion considerada como mas aceptable por el Jurado del concurso de las líneas del Noroeste.

Dicho periódico trata de este asunto extensamente, consagrándole artículos y sueltos. Esta decidida actitud es bien extraña, porque, como sabemos, la proposicion recomendada parte de la empresa del Norte que siempre ha contado con simpatías en las regiones oficiales.

Personas que gustan de aventurarse en conjeturas, hacen con éste motivo algunas en que nada gana la moralidad.

Los más imparciales se preguntan qué habrá en el asunto, cuando tan dividida se halla la misma prensa ministerial.

Nos congratulamos de que *La Política* piense como nosotros respecto de esa proposicion, y no le faltan, desgraciadamente, motivos en que fundar sus cargos.

El Imparcial publica un artículo llamando la atencion del Gobierno acerca de un error inconcebible en que están incurriendo el Ayuntamiento y la Diputacion de Madrid en materia de quintas.

El art. 58 de la ley vigente de reemplazos prescribe que los Ayuntamientos deben excluir del alistamiento á los que en cualquier reemplazo anterior hubiesen redimido su suerte por medio de retribucion pecuniaria, y no obstante la claridad y la precision de los términos en que está redactado el artículo anterior, el Ayuntamiento de Madrid ha in-

cluido en el sorteo del año actual á varios individuos que redimieron su suerte á metálico en 1874.

Habiendo apelado los interesados ante la Comision provincial, esta ha confirmado la determinacion municipal, fundándose en que la circunstancia de haber concurrido aquellos á una de las reservas de 1874 y redimido la suerte á metálico, no les exime de la responsabilidad determinada por el párrafo segundo del art. 17 de la ley.

Nos parece violento el informe de esa Comision provincial, y creemos que el Gobierno debe hacer alguna aclaracion al art. 58 de la ley para evitar estas anomalías, que pudieran ocurrir en otras Comisiones á más de la de Madrid.

Habia de ser un periódico ultramontano, quien arrojase sobre el caritativo pueblo de Paris las más injustas censuras y los más duros apóstrofes con motivo de la recaudacion obtenida en la fiesta del Hipódromo y en la expedicion de billetes de la loteria.

El Fénix dice anoche que la citada fiesta ha producido *bullas y escándalo*, que ha ofendido al sentimiento moral de todo el mundo esta fiesta pagana, que ha disfrazado á bacantes de hermanas de la caridad, y que ha hecho resonar la trompeta del escándalo por todos los ámbitos de la tierra.

Los neos no se paran en barras, y *El Fénix* se lanza hasta decir que se han explotado las lágrimas del prójimo en favor de los placeres.

¡Todas las explotaciones fueran como esa, que permitirá aliviar el infortunio de los pobres perjudicados por la inundacion! ¡Ya vera el colega si reciben ó no los donativos ofrecidos por el generoso pueblo francés!

Si tan infame fuese la procedencia de esas sumas, ¿puede suponer, ni por un momento *El Fénix*, que habia de aceptarlas la Junta de socorros, presidida por el dignísimo y virtuoso señor Patriarca de las Indias, y compuesta de las personas más honradas y de más arraigo en Madrid?

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto en circular general, que los soldados que se hallen como voluntarios habiendo sentado plaza antes del real decreto de 1.º de Junio de 1877 con opcion á premio cuando lo hubiese, y no reúnan las condiciones para entrar en posesion de él, pueden optar por la licencia absoluta; pero constando en la misma la responsabilidad en el reemplazo del ejército que sobre ellos pesa.

Se ha dispuesto por el ministerio de Fomento que se aplique al fondo especial creado por real orden de 17 de Setiembre de 1877 para recompensar servicios extraordinarios prestados por la guardia civil, la tercera parte de las multas que se impongan en virtud de denuncias he-

chas por la misma como encargada de la guardería rural.

El Liberal escribe un largo artículo titulado *La corrupción de Hungría*, según el cual parece que Gabriel Varady, vice-presidente de la Cámara, se asoció á dos aventureros de la prensa más inmundada de Viena, para hacer un comercio lucrativo de honores y condecoraciones; que el conde de Zichy-Ferraris, secretario de Estado, se aprovechó de su situación para facilitar operaciones incalificables que le produjeron regalos cuyo importe no bajó de 100,000 florines: que el conde Spazary, actual ministro de Hacienda, es acusado públicamente de haber hecho especulaciones sobre fondos públicos, produciendo el alza y la baja mediante las funciones de su cargo, y que otros altos empleados corren parejas con éstos en punto á moralidad.

Los periódicos recibidos ayer se ocupan de los propósitos del señor Posada Herrera—ya convertidos en hechos—y dicen que había febril curiosidad por averiguar á que especie de programa se ajustaría el prudente hombre de Llanes.

Los protagonistas Sres. Cánovas y Posada ocultaron sus propósitos, y los Sres. Sagasta y Alonso Martínez, de quienes se decía que conocían el plan de antemano convenido guardaban igual reserva. Los curiosos y los que se daban, con más ó menos fundamento, por enterados, decían lo siguiente:

«El Sr. Posada dirigirá hoy una pregunta, formulada en pocas é insinuantes frases, excitando al presidente del Consejo para que explique los motivos en que se funda la abstención de las minorías.»

El Sr. Cánovas dará las explicaciones reclamadas, pronunciando un discurso habalidoso y artístico, en que repetirá, poco más ó menos, lo que con analogo motivo dijo algunos días há en el Senado.

El presidente del Consejo hará mas todavía; será un poco más explícito que lo que fué en la alta Cámara; sus declaraciones serán algo más satisfactorias para las minorías; pero ya no propondrá que se le busque fórmula para dar las explicaciones exigidas, por la sencilla razón de que tampoco hay ya muchos—como antes—que estén decididos á imponérsela.

En el salón de sesiones habrá muchos diputados de la mayoría; en el de conferencias aguardarán los diez y ocho, y no pocos individuos, además de las oposiciones, y las tribunas estarán ocupadas por numeroso público, como en los días de grandes acontecimientos parlamentarios.

Después de eso, y suministrada copia de las cuartillas taquigráficas al secretario Sr. Martínez, se reunirán las oposiciones para deliberar y tomar acuerdo.

Esto ya se ha verificado y el acuerdo ha sido, según nos anunció el telegrafo, afirmativo. Está, pues, terminado el conflicto.

Veremos si este acto que tanto dió que hablar y escribir durante mes y medio, trae consigo algun resultado práctico.

Porque sinó el país, dará la razón al que calificó el acto de *comedia*.

CONGRESO.

SESION DEL 26 DE ENERO.

A las tres menos cuarto ha comenzado la sesión del Congreso.

La expectación es grande, esperando se el resultado de la interpelación del señor Posada Herrera.

El Presidente del Consejo de ministros ha concurrido al palacio del Congreso.

Las tribunas están completamente

llenas y grupos de curiosos rodean el edificio de la representación nacional.

Leída el acta de la sesión anterior, se aprueba.

El Sr. Posada Herrera anuncia su propósito de dirigir una pregunta al gobierno.

El Sr. Cánovas, único ministro que se encuentra en el banco azul, contesta que el gobierno no está dispuesto á contestarla en el acto.

El Sr. Posada Herrera empieza recordando que hace quince años no dirige la palabra desde los bancos de los diputados ni ha tomado parte en las discusiones del Congreso por los difíciles problemas que se han planteado en el seno de la política española.

Dice que á pesar de hacer 40 años que se sienta en los bancos del Congreso, se levanta hoy á hablar con el mismo temor que lo verificó la vez primera, y que no lo hubiera hecho si un suceso de verdadera importancia para el gobierno y para el país no le hubiera obligado á ello; esto es, el retraimiento de las minorías.

Añade que las oposiciones al retraerse han creado al gobierno y á la mayoría una situación difícil, puesto que cuando en los Parlamentos no hay discusión, el país puede suponer que las mayorías no tienen razón, toda vez que no pueden tener conciencia de sus resoluciones, puesto que los debates sobre un punto determinado ilustran á los representantes del país, que no pueden tener un conocimiento amplio y exacto de todas las cuestiones.

Ruega por último al gobierno, que dé explicaciones sobre el alejamiento de las minorías, á fin de que el conflicto termine.

(En el banco azul se hallan el Sr. Cánovas y el ministro de Ultramar. A la hora en que cerramos este alcance, el Presidente del Consejo de ministros se levanta á contestar al Sr. Posada Herrera.)

(*El Imparcial.*)

Correspondencia.

MADRID 26.—Estimado compañero: el hecho de que hoy hace veintitres días que el Sr. Romero Robledo no concurre á la secretaría del ministerio de la Gobernación, ni despacha los asuntos que son de su absoluta incumbencia es, en concepto de personas que andan á su derredor, una prueba de que aquel no se encuentra en su puesto tan á gusto como en otros tiempos; y así se explica, dicen, que lo poco que ha hecho desde su vuelta al Ministerio, ha sido por iniciativa ajena y á remolque. Como entre los muchos expedientes que están pendientes de su resolución, los hay de carácter urgente, parece que se le ha indicado la conveniencia de que autorice á un tercero para que pueda despachar lo mucho que hay atrasado, pero nada ha resuelto en definitiva, y los asuntos siguen en el mismo estado de espera. Esta inacción del Sr. Romero Robledo, que ni aún en su casa ha querido despachar como ha hecho en otras ocasiones, acusa una gran decadencia de espíritu, que son muchas las personas que no sabiendo á que atribuirlo, se entretienen en hacer todo género de cálculos y conjeturas y los canonistas no ocultan á veces la satisfacción que les causa el ver al jefe de los húsares de Antequera, en el estado de enervación en que le han colocado ciertas causas que no han salido aún á la superficie, las cuales ni siquiera fuerzas le han dejado para provocar la más ligera resistencia; así que en los Consejos de Ministros, añaden éstos, se le vé sin iniciativa, y en las discusiones que se suscitan, se limita á exponer, con languidez, su opinión, sin impugnar la contraria, con aquel vigor y energía que antes acostumbraba, hasta el punto de imponerse alguna vez al más caracterizado de sus compañeros. Pero hoy toda esa bravura ha desaparecido y en el día no es más que un satélite del Sr. Cánovas del Castillo, porque así lo exige su destino. Otros hombres que presumen estar al tanto de cuanto ocurre, afirman que Romero Robledo conoce el terreno que pisa, que no es el que pisó antes; conoce las circunstancias que le rodean y á sus compañeros de Gabinete, conoce otras cosas que pronto pueden muy bien traducirse en hechos, apesar de todos los pesares, y ha comprendido muy bien el papel que en esta segunda jornada le toca hacer; y no le importa nada que los profanos lancen toda clase de absurdos

respecto á su actitud y no ha de tomarse la molestia de desmentirlos. Puestiempo tendrán de convencerse de su equivocación, sin necesidad de que nadie le contradiga tan inocentes apreciaciones.

Esto se dijo anoche en el casino de la Carrera de San Jerónimo por las personas de las procedencias indicadas que por más de un concepto gozan de autoridad, y por lo mismo comunicó á V. sus manifestaciones.

Habrà V. visto que los periódicos de estos días se ocupan de ocultaciones de la riqueza particular, confirmando las noticias que con datos muy autorizados le comunicó hace unos meses; hablando de la necesidad de hacer un buen Catastro, fijándose en varias provincias en que aparece elevarse á un setenta por ciento los bienes ocultos.

Al viaje que acaba de emprender el general Martínez Campos, ausentándose de Madrid, precisamente en los momentos en que iban á tener lugar en el Congreso las explicaciones del Presidente del Consejo de Ministros, se le da cierta significación que no es muy del agrado de varios señores de las minorías y de otros que no son de las minorías; y no falta quien atribuya dicho viaje á disgustos producidos por el incidente provocado por los diputados Ochando y Moral, que según parece no ha sido tratado de la manera que era de desear. No quiero decir más sobre el particular, porque no quiero aventurar juicios cuya exactitud no me consta. Si consigo confirmarlos, me apresuraré á ponerlos en su conocimiento.

El Presidente del Congreso ha conferenciado antes de abrirse la sesión con el del Consejo de Ministros. Algunos hombres importantes de las oposiciones monárquicas han tenido tambien una entrevista con el Sr. Posada Herrera, en la cual se ha tratado de la cuestión de arreglo con las izquierdas de las Cámaras. La concurrencia al Congreso es extraordinaria. Todas las tribunas reservadas, están llenas de gente, casi todos los senadores se encuentran aquí y á los alrededores del Palacio se ven muchos curiosos que esperan conocer el resultado de las explicaciones. El cuerpo diplomático extranjero ocupa su tribuna y los ministros su banco azul. Las noticias que comunicó á V. en mi última carta respecto al dualismo que se notaba en las minorías asociadas se acentúa más y más y habrá lucha en la junta general que se celebre para juzgar de las explicaciones. Hoy como nunca se cabildea no sé si con resultado.

Como se había anunciado, el Sr. Posada Herrera con la habilidad que le es propia y por medio de un ruego excitó al Gobierno á que diera explicaciones sobre los motivos que tienen alejados de sus puestos á las minorías.

El Sr. Cánovas después de dirigir las frases más afectuosas al interpellante, dijo que sentía no poder dar más explicaciones que las que dió en el Senado, retirando las frases que por efecto del carácter político del Senador Sr. Güell y Renté, se vió obligado á pronunciar. No doy á V. más pormenores de ambos discursos porque los periódicos que recibirá por el correo que mando ésta, publican un extenso extracto. Del de el señor Posada todos los oyentes hacen grandes elogios por el espíritu conciliador que entraña y por la grande habilidad con que fué dicho, recibiendo multitud de felicitaciones. El del Sr. Cánovas, que ha producido muy mal efecto en el campo de las oposiciones todas, era calificado, hasta por los hombres más importantes del centralismo, con los epítetos más duros; y á juzgar por la primera impresión las explicaciones aparece que no resuelven nada. Oposiciones y mayoría muestran exacerbadamente en las animadas polémicas que sostienen en el salón de conferencias y basillos. Un ministerial dijo textualmente aplaudiendo el discurso de Cánovas: «*Que eran las explicaciones más elocuentes de un corte de mangas*» Esto irritó á los opositoristas que lo oyeron. Gran barahunda reina entre todos los diputados. La comisión de las minorías va á reunirse en este momento. A la reunión la inmensa mayoría, van muy mal impresionados para juzgar las explicaciones y convocar junta general si es preciso. Créese que el resultado será negativo, pues, repito, que la primera impresión de las minorías todas, ha sido muy desagradable. Dicese que de un momento á otro *La Política* romperá el fuego contra las oposiciones asociadas y hará revelaciones importantísimas y que afectan á éstas.

Los ánimos se concitan y los conci-

liados procuran calmar la agitación. Veremos lo que pasa.

(*El Corresponsal*)

Sección de noticias.

De Galicia.

Por el ministerio de Marina se ha dispuesto que el día primero de Marzo próximo empecen en los arsenales de la Carraca, Ferrol y Cartagena, los exámenes de oposición para proveer las vacantes de peritos arqueadores que existan en las provincias marítimas de la Península.

—Dice *El Comercio Gallego*, de la Coruña, que es casi seguro que de la compañía de ópera que en breve ha de venir á actuar en el teatro de la Coruña, formará parte el eminente tenor señor Tamberlik.

Nos alegráramos que la noticia se confirmase.

—El 31 del corriente y hora de dos de la tarde se substará ante el Director general de Comunicaciones y los gobernadores civiles de Orense y Lugo la colocación de una red telegráfica entre esta capital y Mondoñedo, bajo el tipo y con arreglo á las condiciones que se señalan en el anuncio inserto en el *Boletín oficial*.

—Dicen del Ferrol que la estatua de Méndez-Núñez, debida al cincel del reputado escultor gallego Sr. San Martín, es una obra de indisputable mérito, que bastaría por sí sola para crear á su autor una envidiable reputación si antes no la hubiera adquirido con otros trabajos análogos.

—Se han publicado los dos primeros números de *La Ilustración Gallega y Asturiana*, que edita el Sr. Chao y vé la luz en la corte, correspondientes á los días 8 y 18 del corriente. Como en el año anterior, su parte literaria no deja nada que desear, y en la parte material y artística resulta notablemente mejorada.

En el número último anuncia, con motivo de la subasta verificada el 21 de los ferro-carriles del N. O. la publicación de un número extraordinario, en el que además de varios artículos, debidos á competentes plumas, sobre estos caminos de hierro, dará un plano geográfico-itinerario de las cinco provincias de Galicia y Asturias, con las secciones de ferrocarril explotadas y en proyecto. Publicará también, como tributo de gratitud, los retratos y notas biográficas de todos los diputados y senadores que han dado el último paso decisivo en tan importante obra.

Por todos conceptos promete ser notable el próximo número de *La Ilustración Gallega y Asturiana*.

—De *El Correo Gallego*:

«Nuestro muy querido amigo, el distinguido escultor gallego don Juan San Martín, se propone regalar á este departamento, para que sea colocado en una plaza ó jardín, el busto de Méndez-Núñez, estudio del natural, que sirvió de base al modelo de la estatua, que el insigne artista ejecutó para el ayuntamiento de Santiago.»

—De *La Correspondencia de España*:

«Varios diputados catalanes han pedido al ministro de Marina que el distinguido ingeniero Sr. Comerma sea nombrado para la comisión de marina en Londres, en reemplazo del que actualmente desempeña este cargo y que cumple el tiempo reglamentario.»

El señor ministro ha ofrecido á dichos representantes que mandará á Londres al distinguido constructor del dique del Ferrol.

Miscelánea.

Santos de hoy.—San Francisco de Sales.

Efeméride.—(1723)—Las autoridades de la Coruña dirigen una exposición al rey D. Fernando VII, pidiendo el restablecimiento del gobierno absoluto.

Relojos.—La historia refiere que el primer reloj construido sobre bases de mecánica es el de Ricardo Waligford, abad de San Aiban en Inglaterra, que vivía en 1326; el segundo es el que Santiago de Drondis mandó construir en Pádua, de 1344 y el tercero es el del Palacio real en

París, ejecutado de orden de Carlos V. por el alemán Enrique de Vic.

Segun D. Antonio de Campomy, el primer reloj de torre que hubo en España fué el de la Catedral de Barcelona, construido en 1393, cuya máquina se nos asegura encontrarse en la actualidad en la iglesia parroquial del Pino.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan-Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Director catedrático Wurzer, et, cetera.

Cura núm. 63.476.—Sr. F. Comparet, presbítero de diez y ocho años de gastralgia, con una irritación espantosa del estómago, de los nervios, y debilidad con sudores nocturnos.

Cura núm. 49.422.—Agotamiento.—Señor Balwin, de la deterioración más completa de parálisis de los miembros a consecuencia de excesos de la juventud.

Cura núm. 72.52.—El Sr. Doctor F. W. Beneke, catedrático de medicina de la Universidad, hizo la siguiente relación a la clínica de Berlin el 8 de Abril de 1872.

Debo la preservación de la vida de uno de mis hijos a la Revalenta Du Barry.—La criatura a la edad de cuatro meses padecía sin causa aparente, de una atrofia completa, con vómitos continuos, los que resistían a la dieta mejor entendida, a los cuidados de dos nodrizas y a todo tratamiento del arte médico. La Revalenta hizo desaparecer al momento los vómitos y restableció completamente su salud en mes y medio de tiempo. Todos los experimentos que he hecho despues con la Revalenta han obtenido el mismo éxito.

Cuatro veces más nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y con-

solidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 1/2 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica, Batitales 22, Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazu comercio. Traviesa, 7.

Ungüento y Píldoras Holloway.—Pulmones sanos.—A menos que la sangre no sea librada de las partículas morbosas que a su paso por el pecho suelen introducirse en ella, los pulmones más fuertes no se verán afectados y el pecho delicado experimentará un ataque positivo de enfermedad. Los remedios Holloway son sumamente eficaces para limpiar los órganos de la respiración, para disipar las acumulaciones morbosas y para purificar la sangre. Cuando existe alguna congestión, obstrucción ó dolor pectoral, este Ungüento bien frotado sobre el asiento del mal, pronto removerá este último, é impedirá que nazcan de él resultados funestos. En los casos de resfriados ordinarios, dificultad de respirar ó tos crónica ó espasmódica, el Ungüento y las Píldoras Holloway confieren al paciente un alivio inmediato y una exención completa de todo peligro futuro. 18.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 28 10'25 n.—Recibido á las 11'8 n

Ha sido fusilado en Vicalvaro, el soldado Lahon.

Asistieron á la sesión del Congreso, las minorías del Parlamento.

Falleció el ex-diputado democrata señor Abarzuza.

Imp. del DIARIO, Armañá, 2

ANUNCIOS.

Venta de solares.

Continúa la venta de los solares sitos en la calle del Progreso de esta Ciudad. Las personas que deseen adquirirlos pueden concurrir á la calle de Armañá, número 7, piso 1.º, donde se les enterará del precio demás y condiciones. N. 86

PIEDRAS FRANCESAS

para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.º. Acevedo 77, Coruña: informarán en esta, Comercio de D. Antonio Mendez.

N. 10.

Venta de rentas forales.

Por voluntad del dueño propietario se anuncia la venta de 59 ferrados 22 cuartillos trigo; 781 ferrados 10 cuartillos centeno; 5 carneros; 5 gallinas y 136 reales en dinero, renta que ha pertenecido á la Encomienda de San Juan de Puertomarín y cuyos pagadores tienen la obligación de ponerla en la panera sita en Padron, distante 1 kilómetro de la villa de Fonsagrada donde se celebra mercado semanal. Se admiten posturas por espacio de un mes en el despacho del Procurador D. Tomás Montes, vecino de dicha villa. N. 84

En la calle de la Mos-

quera número 19, se expenden vinos y aguardientes superiores del Rivero. N. 88.

Se arrienda el segundo

y tercer piso de la calle de la Cruz número 2. Darán razon Pozzi y hermano, Reina, 8. N. 68

Grabador.

Se ilustran con toda clase de grabados así las obras que publiquen los editores como cualesquiera otra, y se hacen toda clase de sellos, láminas para devocionarios, etc., á precios económicos.

También se limpian, reforman, rebajan y se reproducen todos los grabados por antiguos que sean.

Los pedidos pueden dirigirse de la manera que se desee á D. Juan Lopez Puga, Plaza del Campo núm. 2, librería de D. Ramon Alonso, Lugo. N. 96



GABINETE

DEL DOCTOR GAOS.

Profesor dentista de Cámara de Su Magestad y de los establecimientos benéficos de la Coruña.

SUBINSPECTOR DE DICHA PROVINCIA.

Orificaciones, empastes, metalizaciones y marfilaciones.

Construcción desde un diente hasta dentadura completa, garantizado por diez años.

Obturadores y paladares en oro y bases á caoutchout, celuloide y platino.

Venta de objetos para la higiene dental.

Coruña, Real 37, 2.º.—Lugo, San Pedro, 20, 2.º. N. 58.

Litografía de M. Roel.

REAL, 26, CORUÑA.

En este establecimiento se continúan haciendo toda clase de tarjetas, blancas y en finos colores para visita y anuncios, circulares, cartas de aviso, esquelas de enlace, de ofrecimiento de casa, profesiones y funeral, etiquetas para vinos, licores, conservas, boticas y chocolates, letras de cambio, facturas, recibos, abonarés, láminas, estados, mapas, portadas de escrituras, patentes, diplomas, carteles de anuncios, sobres y papel timbrados en finos colores y comercial para cartas, papelería blancos y de colores de varios tamaños para impresiones y toda clase de documentos para oficios. N. 8

Tarjetas para visita.

En competencia con las litográficas y con las de cualquiera otra clase, se hacen en la imprenta de este periódico á 10 reales el ciento. Con fileta negro para luto, 12 id.

— 6 —

del puesto, el inglés, procurando reponerse un poco, se sentó sobre un tambor, cuya piel estalló al peso de aquel, quedando el desdichado metido hasta el nivel de las rodillas.

La guardia ciudadana no pudo resistir á la tentación de la risa, y la cólera de lord Boulingrog llegó al colmo, viéndose objeto de burla de la soldadesca. Al mismo tiempo hacia inútiles esfuerzos por salir de la caja, diciendo á voces:

—¡Esto ser escandaloso, espantoso, horrible! ¡Francés prender extranjero y meterlo en un tonel? *I am y angry* contra vosotros. Ayudadme á salir de aquí y daros mochos cachetes.

En efecto, compadecido de él un tamborcillo, logró ponerlo en pié; y no bien se halló libre el malhumorado inglés, cuando entró en acción contra la guardia á puñetazos, como habia ofrecido. Fué preciso entonces meterlo en el calabozo, donde el ilustre lord tuvo que pasar la noche.

Despues de gritar y golpear en la puerta y en las paredes sin obtener la apetecida libertad, lord Boulingrog acabó por dormirse á pierna suelta. Era el partido más prudente, pero no siempre se toma al principio este partido.

El sueño es como el tiempo que calma y aun hace olvidar las penas. Así que lord Boulingrog se sintió un poco avergonzado al hallarse por la mañana en el cuerpo de guardia, y conoció que habia hecho mal en pugnar con la patrulla. Por eso cuando el comandante del puesto le pidió sus papeles, lord Boulingrog se los presentó del modo más sumiso.

Muy luego olvidó el inglés el cuerpo de guardia, y de todas las aventuras de la noche anterior solo guardó un recuerdo en la memoria: la desconocida á quien habia salvado. Este recuerdo era bastante vago, porque la dama le dió desde lejos las gracias por el favor y le dió con la puerta en las narices pero para un espíritu novelesco la vaguedad tiene también su mérito. Cuando solo se ha visto el cuerpo de una mujer, cuando no se conoce de ella más que su ligereza en correr y una voz dulce, se puede fácilmente suplir el resto, una cara angelical y todas esas gracias que cuativan el corazón. Mécese uno en ilusiones que pueden llevar muy lejos: lo positivo tie-

LAS DESDICHAS DE UN INGLÉS.

Lord de Boulingrog, despues de haber pasado parte de su vida en viajar, cazar, apostar y patinar, se resolvió á hacer alguna cosa mejor, presumiendo juiciosamente que un hombre que posee 30.000 libras de renta, y no pasa de cuarenta años, puede hallar otros gozes que los referidos.

Lord Boulingrog no era bello; era pequeño y muy gordo; de ojos redondos y casi tan rojizos como sus cabellos; sus grandes mofletes caían sobre su corbata, y todo el conjunto de su fisonomía tenia cierta cosa de cómico, no obstante la serenidad nacional que conservaba habitualmente.

Sin embargo, bajo esta grotesca forma, Lord Boulingrog ocultaba un corazón accesible al amor, no ese amor ligero que cambia á cada instante de ídolo; era un sentimiento profundo, una verdadera pasión la que milord quería inspirar. No habiendo podido casarse en su patria el inglés, que siempre se habia inclinado á las francesas, fué á París con la esperanza de ser aquí más afortunado.

Hacia ya tres meses que milord vivía en la capital de Francia, donde visitaba los teatros, los paseos, los cafés.... Pero gastaba mucho y se divertía poco, no habiendo aun encontrado su corazón sensible otro corazón que correspondiera al suyo.

Una noche, al volver despues de las doce á su habitación, oyó gritos en una calle poco frecuentada. El inglés era animoso y se dirigió al sitio de donde venían las voces. Muy luego vió á una señora á quien dos hombres insultaban, y acelerando el paso, lle-

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.

VAPORES CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA.

Salidas mensuales de Carril y Vigo.

PARA LISBOA DIRECTAMENTE A MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES.

Sin tocar en Rio-Janeiro para evitar la cuarentena que tienen los pasajeros que van en los vapores que tocan en las puertos del Brasil.

Saldrá de CARRIL y VIGO el día 2 de Febrero el nuevo y magnífico vapor

ELBE,

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos.

Estos buques no hacen cuarentena y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.º dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO A

	1.ª Cámara	2.ª Cámara	3.ª Cámara
Lisboa. Ryon.	300	200	100
Rio-Janeiro.	2.800	1.800	900
Montevideo.	3.130	1.955	1.075
Buenos-Aires.	3.130	1.955	1.000

El día 1.º de Febrero tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor:

TRENT,

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.

Tiene esta Compañia otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los días 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañia sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO. D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIOSTE; Agente en Lugo, D. Manuel Quintero. N. 28

AGENCIA

PARA SUSTITUCION DE QUINTOS.

La antigua y acreditada agencia de D. PEDRO DIAZ, que se hallaba establecida en la calle de San Márcos núm. 6, esquina á la Diputación, se trasladó á la casa núm. 25 (principal) de la misma calle; continúa admitiendo licenciados del Ejército y soldados de Reserva. Encarga á las personas que le honran con su confianza no se dejen sorprender en la repetida casa en donde vivia, en la que á unos se trata de hacerles ver se halla allí un representante del Sr. Diaz y á otros con engaños de mala índole. N. 70

Al público.

La fábrica de jabon que se halla establecida en la carretera de la Coruña, casa de Andion, ofrece al público mejores clases que ántes y al precio de 2 reales libra hasta 22 cuartos, y por arrobas desde 45 hasta 60 reales.

Tambien hay otros géneros ultramarinos baratos, así como chocolates de 1.º trabajados á brazo, á precios muy económicos. N. 82

Venta de una casa.

Se vende la señalada con el número 6, en la calle de la Alameda.

El que quiera adquirirla puede entenderse con el Licenciado, D. Vicente Cornide. N. 92

Se arrienda el segundo

piso de la casa número 3 de la calle de Bilbao. En la misma darán razon.

- 4 -

gó en breve, y comenzó á dar puñetazos á los descomedidos, cuya conducta merecía, en efecto, correccion. Lord Boulingrog menudeaba de lo lindo; y en muy poco tiempo puso en fuga á sus adversarios.

Volvió entonces en busca de la dama, con el fin de ofrecerle el brazo cortemente; pero la dama aprovechando el momento del pugilato, habia procurado ponerse en salvo, avanzando hasta una bella casa, en cuya puerta llamó repetidas veces.

En el momento en que nuestro inglés llegaba cerca de la casa, la puerta cochera se abrió, y volvió á cerrar, dando paso á la dama, que dijo á su libertador:

—Muchas gracias.

Y el inglés quedó ante la puerta con que le habian dado en las narices, juzgando que el servicio que acababa de prestar á la desconocida merecía algo más que aquella tan brusca despedida. Sin embargo, la disculpaba con la turbacion consiguiente al peligro que habia corrido.

Lord Boulingrog se dijo todo esto, contemplando siempre la casa de la desconocida.

El inglés hubiera querido siquiera verle la cara, pero no tuvo tiempo para ello: no sabia siquiera si era jóven ó bella: con todo, por la ligereza con que huyó durante la lucha juzgaba que debia estar en la flor de su edad. Esta aventura comenzó de una manera que picaba la curiosidad del inglés: encontrarse á media noche hecho el defensor de una desconocida, batirse por ella, todo esto empezaba como una novela de «Ana Radoliff», de triste memoria, y nuestro inglés era muy aficionado á los «Misterios de Udolfo.»

Lord Boulingrog no pudo decidirse á alejarse de la casa en que entrara la desconocida. Los ingleses son muy contemplativos; hacia ya más de una hora que este estaba en contemplacion ante la puerta cochera, que en verdad nada tenia de notable, y allí hubiera permanecido hasta el día si una patrulla de la guardia nacional no hubiera ido á sacarlo de su preocupacion.

—¿Qué hace usted ahí? le preguntó el cabo acercándose al inglés.

Lor Boulingrog se expresaba difícilmente en francés, y no lo

ACADEMIA

de caligrafia y dibujo.

ESTABLECIDA EN ESTA CAPITAL.

CALLE DE BATITALES, 3, PRAL

En dicho establecimiento además de dedicarse á la enseñanza de la caligrafia de adorno, reforma de letra y dibujo en general, admite toda clase de trabajos que con estas dos asignaturas se relacionan, como son:

Copia de toda clase de escritos y planos, trabajos caligráficos y delineacion, letras para bordar, etc., etc.

Cada asignatura cuesta 20 reales mensuales.

Cualquiera otra clase de trabajos que se encargue, á precios convencionales.

Horas de despacho de seis á siete de la tarde.

N. 95

LA PROVEEDORA UNIVERSAL,

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3

EXPULSION COMPLETA DE LA **TENIA O SOLITARIA.**
EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN **LAS CÁPSULAS TÆNIFUGAS** De Moreno Miquel.
2, ARENAL, 2.—MADRID.
Precio 60 rs. frasco con su instruccion.
GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.
Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

- 5 -

comprendia tampoco muy bien. Con esto hubo de tomar como una amenaza la pregunta del cabo, y viéndose rodeado de hombres armados, creyó serian compañeros de aquellos dos á quienes habia golpeado, que vendrian á vengar la vergonzosa derrota. Lord Boulingrog solo podia pretender ya abrirse campo por medio de aquella gente, y con este intento empezó á repartir puñetazos á derecha é izquierda gritando:

—¡Ah! By Goy! ¡Vosotros atacar mi por espalda! Vosotros estar dose contra uno mí. ¡Ladrones! ¡Asesinos! ¡Socorro!

Y el inglés continuaba sacudiendo á la patrulla, á la vez que pedia socorro, y no sin dificultad se pudo al fin prender y hacerle comprender que era la patrulla la que la prendia.

Entonces dijo el inglés:

—Y si vosotros ser patrulla, ¿por qué prender á mí, que ser hombre de bien?

El cabo contestó con otra pregunta:

—Y si usted es hombre de bien, por qué está á las doce de la madrugada delante de esa puerta cochera?

—Porque agrada eso á mí.

—Pues eso no agradar á nosotros. Ea, sígame usted al cuerpo de guardia.

—Mí no querer corpo de guardia; querer puerta cochera.

—Usted vendrá donde yo mande.

—Mí no ser hombre de mal: mí ser lord Boulingrog. ¡Mocho cuidado con mico!

—Nosotros no sabemos si usted es mico, loro ú otro pájaro; lo que sabemos es que anda por aquí muchos bribones que hacen perfectamente el papel de inglés. Además, usted ha maltratado á la fuerza pública, y tiene usted que dar cuenta de su desacato. Conque vamos andando.

—Mí no querer andando; mí querer aquí parando.

La guardia no contestó ya al inglés sino obligándole á andar un poco rudamente. Lord Boulingrog estaba furioso, pero le era preciso ceder, y se dejó conducir, llegando al cuerpo de guardia en un estado de exasperacion difícil de creer.

Mientras que el cabo dió parte de lo ocurrido al comandant